

Introduction

*Le premier homme à jeter une insulte
plutôt qu'une pierre est
le fondateur de la civilisation*

Sigmund Freud

La violence est devenue une réalité dans nos sociétés postmodernes, ce qui ne signifie en rien que ce phénomène est le résultat direct de cette modernité. L'espace médiatique met à découvert cette violence et nous expose quotidiennement à des images violentes et insupportables. Ces mêmes médias, divulguent sans pudeur les informations privées et à titre d'exemple, la télé réalité qui aborde sans pudeur les conflits familiaux, conjugaux et sociaux, ceci sans tenir compte de l'intime, du privé. La violence routière laisse, de son côté, des milliers de personnes chaque année dans un handicap à vie, les maladies en font autant et les spécialistes doivent travailler en tenant compte de toute cette réalité qui les assaille au quotidien.

Certains discours médicaux politiques, sont d'une violence parfois aux conséquences psychosociales fâcheuses. L'individualisme encouragé dans les sociétés modernes a aussi des conséquences qui se projettent comme toile de fond au sein des écoles, institutions professionnelles et sociales. Dans ces institutions, la subjectivité est source de violence, sans même que cette subjectivité ne soit perçue en tant que telle.

On parle de plus en plus de violence, certes, mais les chiffres sont souvent approximatifs. Tandis que certains pays annoncent des chiffres plus ou moins proches de la réalité, d'autres ne donnent que des chiffres loin de la réalité, car il est difficile d'aborder les